

ist der gefährliche Moskenerstrom oder Mahlstrudel. Es drehet sich nemlich das Wasser trichterförmig um einen Felsen wie eine runde Scheibe um, deren äußerster Kreis 4 deutsche Meilen Umfang hat. Schiffe, die dem Strudel auf 1 Meile nahe kommen, können sich weder durch die Kraft des Ruders, noch durch die Gewandtheit des Schiffers retten, unwiderstehlich werden sie in die Kreise des Strudels gezogen. Anfangs tanzet das Schiff sanft auf den weiten Kreisen; aber der Tanz wird schneller, je mehr es in die inneren Kreise gezogen wird, und zuletzt verschwindet das Schiff plötzlich in den Abgrund, wo es an dem Felsen zerschmettert wird. Die Trümmer werden in demselben Kreistanze nach 6 Stunden wieder herausgemahlen. Das Geräusch des Strudels soll schaudererregend seyn. — Bei den Lo-foden fangen 3000 Boote mit 20,000 Mann jährlich für 600,000 Thaler Dorsche und Kabliaue.

Auf der Insel Mageröe ist das Nordcap, noch mehr nördlich gelegen, als der nördlichste Theil Islands. Im Winter herrschen hier so durchdringende Schneenebel, daß man von ihnen sogar im Bette hereift wird, doch friert das Meer nicht zu. Zum Winterfutter für das Rindvieh braucht man getrocknete Fischköpfe. Das Nordcap ist die nördlichste Spitze Norwegens, aber nicht die nördlichste Spitze Europa's.

Im norwegischen Lappland oder Finnmarken wohnen etwa 5000 Lappen und 1500 Finnen.

13) Das Kaiserthum Rußland.

Lage und Größe. Das Riesenthum Rußland strecket seine Besitzungen durch drei Erdtheile, und dieselben liegen zusammen, ohne durch andere Reiche zerrissen zu seyn. In Europa stößt Rußland an das nördliche Eismeer, an Norwegen und Schweden, an den baltischen Meerbusen und die Ostsee, an Preußen, Polen, Galizien, an die Türkei und ans schwarze Meer. In Asien stößt Rußland an die Türkei, an Persien, an die Tatarei, an China, an das stille Weltmeer und auch an das nördliche Eismeer. In America stößt Rußland an die englischen Besitzungen in Nordamerica, an das nördliche Eismeer und an das stille Weltmeer. — Von der preussischen Gränze in Europa bis zur englischen in Nordamerica hat Rußland eine Länge von 1500 deutschen Meilen, von Westen nach Osten; man rechnet den ganzen Flächenraum zu 375,000 Quadratmeilen, d. h. 24mal so groß wie Deutschland, oder der 9te Theil von dem sämmtlichen festen Lande des Erdbodens. Und doch wohnen in diesem ungeheuern Lande nach der kühnsten Schät-